



A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

ROSANA PÉREZ FERNÁNDEZ y OLAIA FERNÁNDEZ DAVILA Diputadas del **G.P. MIXTO (BNG)**, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 del Reglamento de la Cámara, presentan la siguiente pregunta para la que solicitan respuesta por **ESCRITO** relativa al índice de suicidios.

En iniciativas parlamentarias con motivo del Día Mundial de la Salud Mental, poníamos de relieve la absoluta desatención del Gobierno con el grave problema de la salud mental. Es un ámbito que siempre ha sido objeto de olvido pero que actualmente sufre un deterioro mayor a pesar del aumento de los casos, muchos de ellos fruto del brutal contexto económico y social que está afectando de manera muy perjudicial en este campo de la salud.

De hecho, algunos datos muestran un aumento de los suicidios o de las tentativas de suicidio desde el inicio de la crisis económica, especialmente en personas mayores de 45 años.

Además de otras casusas, hay dos graves problemas sociales que se esconden detrás de muchos suicidios: el paro y los desahucios o los desalojos de viviendas. La falta de trabajo y quedarse sin casa son circunstancias agravantes que están detrás de muchos suicidios o de tentativas de suicidio.

Las situaciones de desempleo están provocando un mayor índice de depresiones que pueden desembocar en este tipo de trágicas decisiones.

Otro de los graves problemas sociales que también están detrás de muchos suicidios guarda relación con los desahucios de viviendas. Datos de los juzgados y del Consejo General del Poder Judicial ponen de relieve que se producen casi 200 desahucios diarios en el estado y una media de diez suicidios por día.

Como ocurre habitualmente, también aquí los datos oficiales están muy por debajo de la realidad porque abundan los desalojos forzosos que no pasan siquiera por los juzgados, con lo cual no entran en las contabilizaciones. Sucede con los desalojos forzosos de personas que viven en viviendas de



alquiler y que son más numerosos que los de las ejecuciones hipotecarias. Un problema que ha agravado la puesta en práctica de leyes como la del desahucio exprés.

En el mes de febrero del presente año conocíamos los datos del INE que reflejaban un aumento de un 11,3% los suicidios en el estado español en el periodo situado entre 2011 y 2012. En el año 2012 se detectaron 3.539 suicidios, la mayor cifra registrada desde 2005.

Un 77% de las personas que decidieron quitarse la vida en 2012 fueron hombres y un 23% de mujeres, datos que prácticamente se pueden generalizar a nivel de estado. Lugo figura como el lugar que registra una mayor tasa de suicidios en 2012, con un porcentaje del 16,1%. Precisamente Galicia y Asturias son los territorios con las tasas más altas entre 2011 y 2012.

Otros estudios igualmente interesantes es el elaborado en Catalunya titulado: "Efectos de la crisis económica en la salud de la población de Catalunya", reflejan un aumento significativo de las tentativas de suicidios en 2012 en comparación con 2008. Así, en 2008 se registraron 27,3 tentativas por cada 100.000 mujeres y 15,3 por cada 100.000 hombres, mientras que en 2012 ascendieron a 33,8 y 21,6, respectivamente.

Como hemos señalado anteriormente, las cifras oficiales no reflejan la realidad de lo que sucede, y los propios profesionales de la sanidad advierten de que los datos que se manejan acerca de tentativas de suicidio o suicidios son inferiores a las cifras reales.

Por todo lo expuesto se formulan las siguientes preguntas:

¿Qué datos tiene el Gobierno respecto a la tasa de suicidios o tentativas de suicidio en el estado español?

¿Podría detallarlo por CC.AA?

A la luz de diversos informes o de datos como los del INE, ¿Es consciente el Gobierno del aumento significativo de los suicidios o tentativas de suicidio en los últimos años, que coinciden sobre todo con el grave contexto de crisis económica?

¿Sabe que el paro y los desahucios son dos de los problemas principales que están detrás de muchos suicidios o tentativas?

¿No lo cree preocupante? ¿No debería el Gobierno tomarse en serio este tema?



¿No se debería afrontar el problema del paro con mayor implicación y resolución? ¿Sabe que las situaciones de desempleo prolongadas están llevando a momentos de gran desesperación a millones de personas?

En relación a los desahucios, ¿Es consciente de que no se ha atajado el problema, y que incluso leyes del Gobierno como la del "desalojo exprés" han empeorado la situación de muchos ciudadanos y familias que se quedan sin vivienda?

¿No cree que el aumento de los suicidios no es sólo una cuestión de salud mental preventiva si no que es un problema social y económico?

¿Qué medidas va a adoptar el Gobierno en colaboración con las CC.AA para frenar las tasas de suicidio y de tentativas de suicidio?

¿Qué atención va a dar el Gobierno en relación a las cuestiones de salud mental, dado el incremento de este tipo de problemas? ¿Qué medidas va a adoptar en colaboración con las CC.AA?

¿Ha evaluado ya la Estrategia en Salud Mental 2009-2013? De ser así, ¿Cuáles son las conclusiones?

15 de diciembre de 2014

OLAIA FERNÁNDEZ DAVILA
Diputada por Pontevedra (BNG)

ROSANA PÉREZ FERNÁNDEZ
Diputada por A Coruña (BNG)